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近年来，内地票房不断突破天花

板，从制作和发行的角度来讲，中国电

影都需要更多地走出去。如何拍摄在

海外也受欢迎的中国故事？如何和当

地发行商高效沟通，磨合出最佳状态？

昨日，在第26届上海国际电影节开幕

论坛上，光线传媒董事长王长田在探讨

中带来一个重磅消息，“光线和三体宇

宙正在联合开发《三体》电影，现在确定

由张艺谋来导演，并已进入前期筹备。

我们期待张艺谋导演能抓住《三体》小

说的精髓，有一些突破和创新，在国际

市场上有所收获。”

请进来，也走出去
“中国电影人要以全面开放的态度，

参与到整个世界电影的大循环当中去，

然后更加了解世界电影的格局和生态。”

与海外合作经验丰富的华人文化集团副

总裁、华人影业总裁、东方梦工厂总裁应

旭珺表示，“不仅是我们走出去，还要把

外面的电影人请进来，让他们来亲身体

会中国电影的进步，从而让他们再到世

界去传播，我觉得这也是一个中国电影

文化走出去非常重要的部分。”

曾经打造过《长津湖》系列电影的

博纳影业，如今在行业内以主旋律商业

大片而著称。博纳董事长兼总经理于

冬说：“过去10年，博纳影业一直在拍

主旋律电影，但是如何把这些主旋律的

选题与商业电影、类型电影结合，并融

入艺术元素，融入新的技术和新的表

达，包括人文故事、人文情怀，这是我们

一直在摸索和升级的，未来我们想拍中

国企业在华尔街的故事、拍国安人员在

海外追捕间谍的故事，计划用10年打

造‘海外三部曲’。”

是结果，不是目的
和正在打造的电影《三体》一样，众

多华语新片把目光瞄向海外市场。但

与会的电影人普遍认为，不能一味考虑

迎合，从而忽略了中

国电影的艺术性。

前不久，导演管

虎的新作《狗阵》获

得第77届戛纳电影

节一种关注单元大

奖，在他看来，电影

需要单纯地创作，聆

听自己心里的声音，

在“走出去”上想太

多，反而走不出去。

导演乌尔善也认为，

“走出去”是结果不

是原因，“创作者更

关注把心里的故事

讲出来，和身边观众

有共鸣。”他透露，由他执导的电影《封

神第一部》将于7月10日在法国、比利

时、卢森堡院线全面上映，这是超乎他

预期的结果。“人类情感是一致的，如果

我们被感动，全世界不同文化、区域的

观众也会同样被感动。我们只需要如

实表达我们的精神世界，实实在在把想

讲的故事讲出来。电影有跨越语言、文

化差异的能力，能让不同国家看到不同

地域的人的生活状态。”

阿根廷马塔布拉塔国际电影节主

席费尔南多 ·胡安 ·利马也从海外电影

行业人士的角度，提出了中肯意见，他

说：“如果我们在制作电影的时候就想

着‘出海’，可能就会丧失我们电影制作

的灵魂。中国有数千年的文化，这是可

以让中国电影大获成功的基石。”

本报记者 孙佳音

“好！”一声，又一声。
如果不是字幕滚完后出现的

“第二十六届上海国际电影节”主
海报，你真的会因为那一阵阵掌声
和一声声叫好，恍惚以为自己在戏
院里，在戏台下。
昨天上午，京剧电影《锁麟囊》

在上海影城3号厅首映，戏迷和影
迷的热情，超乎想象。放映前，有
戏迷提前近两个小时来到影城，他
们有的驻足一楼大厅，一遍遍欣赏
《锁麟囊》片花，有的举着好不容易
抢到的首映场影票（《锁麟囊》在6
月7日上影节开票当日便告售罄）
与电影海报自拍，还有的在分发
《锁麟囊》周边衍生品，或交流私藏
的剧照、明信片，“我这个剧照是最

新的，绝对是独一份，希望今天签
到名。”放映时，当银幕上的张火丁
舞着翩翩水袖，唱起经典唱段，身
侧的年轻戏迷不自觉地坐直了身
体，合着节拍挥舞起小臂，最后弓
着身子只坐了小半张椅子，却是一
脸的沉醉和满足。放映后，当张火
丁从观众席走上台，迎接她的是长
久而热烈的掌声，是此起彼伏的
“火丁，我们爱你”“多来上海演出”
“唱一段”，是她讲话时全场高高举
起的手机。
散场时，年轻的戏迷不舍得

走。“没想到，这个戏曲电影这么
火，比好多电影首映都热闹。”为下
一场放映做好打扫清洁的阿姨有
几分意外。她不知道的是，《锁麟

囊》在首映场售罄后，加场也迅速
售罄，本届电影节的五场放映全都
一票难求。她不知道的是，本届上
影节特别策划了“幽兰雅韵：戏曲
电影新萃”暨长三角戏剧电影展，
精选沪苏浙皖出品的优秀戏曲电
影代表作集中展映，除了滕俊杰导
演的京剧电影《锁麟囊》和沪剧电
影《敦煌女儿》，还有以大银幕赋予
古典昆曲全新魅力的《牡丹亭》、4K
再现徐王流派魅力的越剧电影《双
飞翼》以及黄梅戏电影佳作《六尺
巷》等。中华传统文化的持久魅
力，新科技、新理念的加持，令该单
元深受影迷追捧，不少场次也都已
早早售罄。听闻这个消息的时候，
我也想大叫一声“好！” 孙佳音

电影节日志4大叫一声“好！”

第26届上海国际电影节金

爵奖主竞赛单元参赛片昨起陆

续与影迷见面，由魏书钧导演、

黄晓明领衔主演的《阳光俱乐

部》率先亮相。

这一次，黄晓明增肥15公斤

饰演了一个与以往形象反差极大

的角色（见图），电影里他戴着正

红色的领带，穿着与格子衬衫并

不相称的笔挺西装，背着一个与

身材和年纪“背道而驰”的红色双

肩小书包，并始终洋溢着无邪也

憨傻的笑容。黄晓明甚至为这个

发型圆圆肚子也圆圆的轻度智障

的角色精心设计了五官：头顶特

地漏空、脸部增加斑点、眉毛粗黑

齐平，以及明显不整齐的牙齿。

是怎样一个故事，值得黄晓明如

此“牺牲”？导演魏书钧又希望通

过这个不聪明的单身青年吴优，

向观众传递什么？

不一样的亲情故事
“我自己是山东人，很喜欢表

达亲情的电影，也很喜欢导演以

前的电影。导演这次写了一个关

于亲情的故事，又关注到这样一

个特殊群体，我觉得特别好。”接

下吴优这个角色，对黄晓明来说

似乎是“理所应当”。电影中的吴

优虽已到不惑之年，但

人如其名，像孩子般无

忧无虑，对世界抱有好

奇。单身的吴优平日

里与乐观开朗的母亲

沈丽萍（陆小芬 饰）生

活在一起，母亲形象脱

离了大多数国产电影

慈母的模板，她活泼、

浪漫、愉悦，从没有放弃寻找生活

的美。令人遗憾的是，吴优在加

入了一个叫“阳光俱乐部”的成功

学组织成为高级合伙人后，平静

的生活却因为母亲突患重病而被

打破。哥哥吴迪（祖峰 饰）作为

医生想尽办法为母亲治病，甚至

病急乱投医，但吴优却选择了截

然不同的救母之路。

从短片《延边少年》到长片

《野马分鬃》《永安镇故事集》《河

边的错误》，再到如今的《阳光俱

乐部》，魏书钧这次似乎选择了一

个更为世俗化的故事，寻求突破

也似乎一直是导演的创作关键

词：“《阳光俱乐部》带有原本的一

些个人表达，但它很大程度跟我

之前的电影很不一样，包括剧作、

影像本身。我总想用一个新的方

法去讲述一个新的故事。”

不一样的人生答案
“5岁时，妈妈告诉我，人生的

关键在于快乐。上学后，人们问

我长大了要做什么，我写下快

乐。他们告诉我，我理解错了题

目，我告诉他们，他们理解错了人

生。网传，这是一段约翰 ·列侬的

自述。”采访中，魏书钧开了个玩

笑，但他马上又认真起来，“在优

绩主义盛行的今天，人人陷入追

求成功的内卷，但轻度智障的吴

优与这样的生活无缘，哪怕加入

成功学的他，好像也只是因为那

里带给了他更多的快乐。”片中，

面对家庭突生的剧变，吴优似乎

真的理解错了生活的难题，代表

着社会精英的哥哥吴迪，审对了

题目，却似乎也依然解不出对的

答案。“小时候我们都在努力成长

为吴迪，但长大后却很难不羡慕

吴优。每一个承受过命运之重的

人可能都会怀疑，不聪明，究竟是

人生的诅咒还是小幸运。”

《阳光俱乐部》既不是强情

节，也没有高概念，整部电影甚至

有点像吴优这个人物，笨拙地做

着一点别人不理解的事，一遍遍

地念着、喊着、唱着电影主旨

“Don'tWorry，BeHappy（不要担

心，要开心）”，在母亲的浪漫童

真、哥哥的疲惫现实、传销组织的

荒诞不经之间，每一个人最后都

活出了一种无可奈何的现实。“电

影里的蔡博士（贾樟柯 饰）说，乐

观和爱是人生的解药。人生当然

没有解药，但乐观和爱真的可能

是人生这个无解的难题里，我们

唯一可选的答案。”魏书钧说。

本报记者 孙佳音

为何值得黄晓明
增肥  公斤

魏书钧导演的这部新片——


